

DIARIO BALEAR.

VIERNES 12 DE NOVIEMBRE DE 1830.

San Diego de Alcalá confesor.

Sale el sol á las 7 horas y 1 minuto y se pone á las 4 horas y 59 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

EGIPTO.

Alejandro 21 de agosto.

La presencia del Pertew-effendi ha disipado la inquietud en que estábamos de algun tiempo á esta parte por las disposiciones poco benéficas que se notaban en el Gran Señor respecto del Virey. Aquel enviado de la Puerta ha tenido varias conferencias con Mehemet-Alí, y ambos han trabajado con tanto zelo como lealtad en superar todas las dificultades que hubieran podido prolongar el estado de incertidumbre. De este modo quedan desmentidas todas las fábulas que se propalaban; y ya comienza á renacer en el país la seguridad y la confianza. Se dice que la Puerta ha dado á Mehemet-Alí el gobierno de la isla de Candiá, y que este prepara fuerzas imponentes para tomar posesion de ella. Sin embargo de que aun no se tiene de oficio en Egipto esta noticia, nadie la pone en duda.

PRUSIA.

Berlin 26 de setiembre.

Parece que el príncipe Guillermo, hermano del Rey, mandará en jefe los tres cuerpos del ejército prusiano acantonados en nuestras provincias del Rhin, que pondrá en Colonia su cuartel general, y que será jefe de su estado mayor el ayudante de campo general del Rey, Mr. de Noslitz. Estas disposiciones no son á la verdad tan guerreras como parecen, pues los tres cuerpos del ejército se hallan como en estado de paz, mediante á que no componen 300 hombres; y como era preciso darles un jefe, se ha escogido para ello á un Príncipe de la sangre. Se aguarda en esta capital al príncipe Alberto, quien con su jóven esposa debe llegar á principios de octubre. Se dice que la Reina de los Países-Bajos acaso acompañará á su hija.

— Nuestra Gaceta contiene el rescripto Real siguiente:

Al Ministro de Estado y primer presidente de Ingersleben.

En las extraordinarias circunstancias en que nos hallamos es sumamente necesario y urgente que el

mando de la parte occidental de la monarquía, atendida su distancia del centro del gobierno, dependa para los casos extraordinarios de una sola persona, á fin de que pueda tomar, sin pérdida de tiempo, las medidas que ecsijan las circunstancias. De consiguiente he resuelto poner bajo el mando de un gobernador general las provincias del Bajo-Rhin y de la Westfalia con las tropas que en ellas se hallan diseminadas, nombrando para ello á S. A. R. el príncipe Guillermo, mi agosto hermano.

Al mismo tiempo que por las presentes se os hace saber esta resolucion, se os envia la adjunta copia de las instrucciones dadas al gobernador general, á fin de que tengais conocimiento de ellas.

Berlin 24 de setiembre de 1830.—Firmado.—Federico Guillermo.

AUSTRIA.

Viena 25 de setiembre.

El conde de Lebzelter, consejero íntimo, uno de nuestros mas distinguidos diplomáticos, ha sido nombrado Ministro plenipotenciario y Enviado extraordinario cerca del Rey de las Dos-Sicilias. Este nombramiento hace presumir que nuestro gabinete ha concluido con la corte de Nápoles algun asunto de la mayor importancia. El conde Ludwig de Bombelles, que hasta ahora habia representado á nuestro Soberano en la corte de Toscana, ha sido nombrado embajador para la de Lisboa. Asimismo en la última promocion ascendió á la dignidad de feld-mariscal el archiduque Fernando, uno de los hijos del Emperador.

Continúan marchando tropas hácia la alta Italia. Se dice que entre otras disposiciones ha acordado el consejo áulico que la guarnicion de Venecia se componga de 900 hombres sacados de las tropas húngaras, y que la de Milan se aumente hasta 1400 entre húngaros y alemanes. Se habla mucho de un tratado de alianza ofensivo y defensivo concluido con S. M. Siciliana, del que deben ponerse en ejecucion inmediatamente ciertas estipulaciones.

Las tropas que salieron de Lintz para reforzar la guarnicion de la plaza de Maguncia, han sido reemplazadas por las que llegaron de la Carintia oriental.

Se asegura que del cordon establecido en las fron-

teras del imperio turco se han destacado para el Milanesado y el pais veneciano 30 batallones, cuya mayor parte deben haber llegado ya á Frioul.

ALEMANIA.

Presburgo 30 de setiembre.

Los Estados resolvieron ayer ofrecer al nuevo Rey de Hungría la suma de 500 ducados (1): igual cantidad regalaron á la Emperatriz cuando en 1825 se coronó como Reina de Hungría.

INGLATERRA.

Londres 8 de octubre.

Los discursos pronunciados en la sesion de la Cámara de los Diputados de Paris del 6 por Mr. Molé, Ministro de Negocios extranjeros, y el general Gerard del de la Guerra, han calmado la agitacion que habia causado el decreto sobre el alistamiento de 1080 hombres, pues han declarado del modo mas positivo, y nosotros lo creemos sinceramente, que la Francia no desea otra cosa sino la paz.

— Los consolidados han subido á 87½. Desde luego causó algun temor la quiebra de una casa de giro distinta de la de Mr. Vassal; pero esta voz ha sido completamente desmentida; los fondos extranjeros siguen sin operaciones.

— El príncipe Federico ha establecido, como ya se sabe, su cuartel general en Amberes. Su ejército ocupa dicha ciudad y la de Malinas, prolongando sus puestos avanzados hasta la aldea de Effeghem, de modo que comunica directamente con la division del general Heiliger: la fuerza total de ambos cuerpos reunidos asciende á 2000 hombres sin contar las guarniciones. Aseguran que el príncipe Federico debe concentrar sus fuerzas y atacar á Bruselas; mas por otra parte parece que los movimientos de su ejército se dirigen á impedir que los belgas que sirven bajo sus órdenes, tengan relaciones muy íntimas con los habitantes de varias ciudades.

— En esta última semana ha hecho la Serma. Sra. duquesa de Berri otra escursion á Weymouth, acompañada de SS. AA. los Sres. duque de Burdeos y su hermana, del baron de Damas, conde de Brabanzon, y madamas de Gontaut y de Bouillé. Para descansar se detuvo un rato en *Luce*; de allí pasó á los jardines, cuya vista es magnífica porque domina la bahía por el este y oeste, y la isla de Portland; de manera que S. A. R. salió encantada de lo que habia visto. A su regreso, Mr. Hull, teniente mas antiguo de los oficiales del regimiento de guardias escocesas, suplicó á la princesa tuviese á bien entrar en el cuartel del regimiento. Mientras S. A. R. examinaba detenidamente el edificio, tocó la música sinfonías escocesas, entre ellas el *god save the king*, descubriéndose los hombres en cuanto comenzó; despues tocaron el *Rule britania*, y se advirtió que la Princesa se habia conmovido, y que estaba muy satisfecha de la atencion y finura con

(1) El ducado de Alemania de plata vale 26 rs., y el de oro 40.

que se le habia obsequiado. A las tres de la tarde salió la comitiva para Lulworth, y nada indica que la familia Real haya de mudar de residencia, á pesar de lo estrecha que se halla en esta quinta, hasta reducida para alojar las 120 personas que la habitan.

— Estamos autorizados para decir que S. M. Carlos X no irá á vivir á la quinta de Wardour, y que se han roto las negociaciones relativas al arrendamiento de ella. Dentro de poco pasará la duquesa de Berri á ocupar el palacio de Came-House. Al regresar S. A. R. á Lulworth se celebró una fiesta en obsequio del aniversario del nacimiento del duque de Burdeos.

— Hemos recibido cartas particulares y auténticas de la Haya: por ellas sabemos que el sábado último nombró el Rey Guillermo una comision para que se le propusiese sin demora un proyecto de ley acerca del modo de separar las provincias del norte de las del mediodia. Esta grave cuestion debe tratarse segun las leyes de Holanda en una cámara doble: asi es que ademas de los estados celebrados en el Haya, se reunirá en Bruselas un parlamento para determinar la cuestion de que se trata, con lo demas anejo á ella.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 27 de octubre.

Tal es hoy la contumacia de los hombres en materias políticas, que al empezar uno el trabajo de persuadir á otros de lo que él comprende, se cae la pluma de la mano considerando cuan poco fruto se ha de conseguir. Repárese sino por todos lo siguiente. Si de dos hombres de opuestas opiniones el uno se empeña en corregir los errores que advierte en el otro, no solo no es escuchado con deferencia, sino que ambos se tienen recíprocamente por estúpidos y por locos. Con la misma claridad con que Juan ve que el objeto es blanco, con la misma le parece á Pedro que es negro; y asi sucede que aquellos mismos hechos de que el uno debe deducir consecuencias favorables á su dictámen, sirven á su contrario para afirmarse mas y mas en la opinion opuesta.

Es ejemplo notable de esta verdad la reflexion que hacen ahora algunos para persuadirse á sí y demostrar á otros que los rebeldes de la frontera llegan al número que ellos habian figurado antes: reflexion de que no hicimos mérito cuando impugnábamos en la gaceta última yerros análogos á este, por la suma celeridad con que tuvimos que escribir el artículo relativo á la materia. "Si solo son mil, se dice, los invasores ¿á qué viene el movimiento de tantas tropas y voluntarios hácia la frontera?" Este es el argumento de algunos; y á la verdad que vale mas que digan esto que no que pregunten asi. "Si tanto es el número y el valor de los defensores de la monarquía y la decision del gobierno, ¿cómo la España se está quieta cuando asoma á sus puertas la revolucion?"

Es, en efecto, necesario un entendimiento muy pobre ó muy dominado por una voluntad pervertida, para interpretar siniestramente este movimiento militar que se nota hacia la frontera. Cuando el reino y el gobierno permanecieran pasivos como si dudaran sobre la resolución que habian de tomar, entonces podrian sacar los revolucionarios conclusiones lisonjeras; pero es el colmo del deslumbramiento de las almas, cuando habiendo pisado apenas la Península los rebeldes, se sacude ya violentamente la tierra española, como si no pudiera soportar el mas mínimo contacto de la revolución.

El Gobierno de S. M., zeloso y sabio mas de lo que imaginan los revolucionarios, habia puesto anticipadamente en la frontera, si no las fuerzas precisas para cerrar absolutamente toda la línea del Pirineo, al ménos las bastantes para destruir en breve á los rebeldes cuando entraran en la Península por una de las muchas avenidas que ofrece en las buenas estaciones. Todo lo demas ha sido efecto del patriotismo de las provincias, que por instinto se han anticipado á los mismos deseos del gobierno; y es preciso advertir como cosa que debe asombrar á los revolucionarios, que teniendo S. M. por escusada en la frontera una parte de las fuerzas, y por onerosa para sus amados vasallos la ocupacion de tantos brazos en la guerra, se ha dignado mandar hace dias que se restituya á sus casas la mayor parte de los voluntarios, quedando solo mil hombres de cada una de las provincias esentas.

Digase, pues, lo que quiera sobre esa acumulacion de fuerzas realistas, no es posible desfigurar su causa. Ella es un producto natural de la unanimidad y del ardor con que es amado el gobierno legitimo del Rey nuestro Señor; y es preciso confesar que ó no hay señales inequívocas de la opinion popular, ó este movimiento espontáneo de los españoles, es un testimonio de la que ecsiste en España. El pueblo no medita sobre la poca importancia del riesgo. Sabe que le amenaza un enemigo; y á la manera que en el año de 8 no se detuvo á pensar sobre las fuerzas de Napoleon, tampoco ahora necesita ni quiere contar los enemigos. Sean estos pocos ó muchos, ya sabe que quisieran darle muerte; y mas querria si fueran millones morir en las Termópilas, que ver el sacrificio de sus familias y la profanacion de los objetos de su veneracion en los campos de Morea.

Por nuestra parte confesamos, que si tuviéramos la desgracia de vernos entre los satélites de Mina ó en cualquiera punto de las filas revolucionarias de Europa, el solo hecho de ver el pronunciamiento que se nota en el pueblo español á la primera señal del peligro, bastaria para arredrarnos y no pensar jamas en la España aunque creyéramos que podia lograrse algun triunfo momentáneo. Basta lo visto para conocer que lo que pasa hoy no tiene analogia, ántes bien está en razon inversa de lo que pasó en el año de 23 en España. Entonces el gobierno revolucionario tenia que escitar al pueblo para igualar las fuerzas de la defensa á las del ataque: ahora

el gobierno legitimo tiene que contener para que la defensa no se convierta en agresion. Entonces la imprenta ponía inútilmente en movimiento todos sus estímulos para enardecer: ahora vemos que se emplea por las autoridades para calmar y enfrenar la ira popular. ¡Notable diferencia! ¡Ejemplo luminoso! Contempladlo á tiempo, genios de la revolución.

(G. de M.)

AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES &c.

JABONES:

En el diario de 25 del pasado se anunció haberse establecido en la calle y casa vieja de Osuna una fábrica de velas steáricas; y habiendo su dueño obtenido Real permiso para la fabricacion de jabones finos á imitación de los de paises extranjeros, hemos tenido la satisfaccion de ver escelentes muestras de los que se elaboran en la indicada fábrica, que en nada ceden á las que presentan los extranjeros, y cuyos precios son mucho mas equitativos, segun se ve en la siguiente nota que nos ha remitido el mismo fabricante.

Pastillas de tocador superfinas de color y olor de rosa, cada una.....	6 rs.
Idem transparentes.....	4
Idem de Windsor con su propio color y olor.....	3
De flor de naranja.....	3
De almizcle.....	3
De otros varios olores.....	2
De aromas mas comunes.....	1 rs. 6 mrs.
De esta misma clase dobles para berberías.....	2
Cajas de polvos de jabon superfino de rosa y compuestos para suavizar y blanquear el cutis.....	6
Mas inferiores.....	4

Anunciamos desde luego al inventor de estos jabones un buen despacho; atendida la moderacion de sus precios, y le felicitamos porque nos librará con ellos de la concurrencia estrangera, cuyo comercio nos sacaba una cantidad no despreciable en solo este ramo. Decimos inventor, porque es el primero que lo ha fabricado y anunciado por mayor en España, no mirando como tal á el que solo hace algun corto ensayo sin consecuencia alguna en beneficio comun: mereciendo ademas este título, porque á costa de repetidos esperimentos y crecidos gastos ha conseguido perfeccionar sus jabones tan semejantes en todo á los extranjeros.

Estos artículos (en los que ofrece por mayor alguna rebaja), se hallan á los mismos precios en la perfumería de Nuñez, calle de Fuencarral, núm. 2.

En la propia calle frente á la puerta de la casa chica de Astrearena, tienda de comestibles de Don Joaquin Sedrun, venden tambien jabon para ropas finas, aromatizado y superior al comun, elaborado en la indicada fábrica, á 18 cuartos la libra, otro re-

gular á 12, y por arroba á 34 rs., é igualmente toda clase de velas.

En la librería de Cuesta manifestarán al que guste acercarse las muestras de los jabones.

(C. L. y M.)

VARIEDADES.

POESIA.

Romance cubano.

„Goza placeres Felicia,
en el seno de tu Albano,
que te aclama esposa ufano
de su alma sola delicia.
La primera tierna caricia
que probares inocente,
robará á tu pura frente
los sonrosados pudores;
mas en cambio los amores
beber te harán en su fuente.”

Así cantaban alegres,
acompañando sus voces
el rústico calabazo
y el templado tiple acordes,

Dos mozos los mas apuestos
de aquellos alrededores,
que siempre que su voz alzan
se regocijan los montes,

Cantan festivos ahora
en las bodas de aquel noble
rico veguero, y Felicia
despreciadora de pobres.

Todo es fiesta por las vegas,
y adornan de lindas flores
sus albos pechos las hembras
y sus sombreros los hombres.

Mil luminarias alegres
alegran la oscura noche,
y aunque campestres, se miran
provistos aparadores.

Satisfecho el novio toma
la mano á Felicia entonces,
y al romper el baile, súbito
la fiesta el montero rompe.

Desnudo el patrio machete,
y despidiendo furoros
á todos tira reveses
cual cerdo furioso en monte.

Al punto las vainas vuelan,
y los machetes enormes
con pujantes brazos blanden
los sanjuaneros campeones.

„Villanos (grita el montero)!
dejadme solo á ese torpe:

torpe, porque me ha vendido...
¡Felicia! ¡Albano!... ¡traidores!”

Al decir así divisa
por entre mil que se oponen
á Albano, que sostenía
en los brazos sus amores,

En rabia y celos ardiendo
hácia los dos presto corre,
y corren tras él ganosos
de su muerte viles hombres.

Reves certero descarga
á su rival; mas faltóle
fuerzas para herir tambien
á su amor del mismo golpe.

„Venganza!” clama furiosa
con mil funestos clamores
la parentela del novio,
y á la venganza aprestóse.

En esto de la justicia
la enérgica voz impone
respeto á los agraviados
y á sus secuaces temores.

(C. L. y M.)

PALMA 12 DE NOVIEMBRE.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 11 PARA EL 12.
Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospicio
y provisiones, sargento de idem y patrullas Córdoba
De orden del Esmo. Sr. Capitan general de
ejército y reino—Salvador Valencia.

FUNCION DE IGLESIA.

Concluyen las 40 horas en la iglesia de S. Cayetano dedicadas á S. Andres Avelino. Se pondrá el
manifiesto S. D. M. á las 6. A las 10 se cantará
la misa con música y sermon, que predicará el D.
D. Luis Barbarin diácono: y á las 6½ se reservará
el Santísimo.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada el dia 9 del corriente.
De Barcelona la goleta María, su capitan D.
Santiago Galiano, con 2 pasajeros y géneros: es
arribada y va á Mayagües en Puerto-Rico.

Despachadas. Para Argel el laúd S. Cayetano
su patron D. Juan Florest, con idem.

Para Marsella el bergantin polacra frances
sesa, su capitan Juan Moiguel, con idem.

Para Mahon el javeque español S. Fernando,
patron D. Jaime Sastre, con idem.

AVISO.

El sábado 13 del corriente saldrá de esa plaza
Valencia el laúd correo Sto. Cristo, su patron
Gomila, substituto del conductor de correos D. Antonio
Nadal: admite carga y pasajeros.